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Arcadi Gual 
 
Lo primero que debo deciros es gracias, gracias por venir. En sus funciones teatrales Lina 
Morgan siempre terminaba su actuación diciendo “gracias por venir” pero yo quiero 
empezar este Encuentro sobre Evaluar a los médicos: Quién y cómo diciéndoos a todos 
vosotros gracias por venir. Los organizadores del encuentro, la Fundación Educación 
Médica (FEM), la Sociedad Española de Educación Médica (SEDEM) y el Consejo General 
de Colegios Oficiales de Médicos (CGCOM) os dan la bienvenida y os agradecen que 
hagáis el esfuerzo de desplazaros a Menorca para participar; el Encuentro no sería nada 
sin los profesionales, sin los expertos, sin vosotros. 
 
Además de agradeceros a vosotros, los expertos participantes, los organizadores 
queremos agradecer la presencia de los ponentes, el Dr. Cees van der Vleunten, 
reputado Profesor de la Universidad de Maastrich, (thank you very much for your 
presence here in this small seminar), a la Doctora Pilar Garrido, presidenta de la Comisión 
Nacional de Oncologia y presidenta del Consejo Nacional de Especialidades en Ciencias 
de la Salud (CNECS), cuya agenda, que yo no se la cambiaria, está repleta al máximo; por 
ello es importante agradecer su presencia. Al Dr. Amando Martín, vicepresidente de 
SEDEM,  
siempre dispuesto a ayudar y colaborar en que cualquier cosa que le pedimos. Y 
finalmente al Dr. Vasilios Papalois Secretario General de la UEMS (thank you very much 
for accept our invitation for this seminar), que se pasa más tiempo viajando por Europa 
que en su casa; el que haya ha hecho un hueco en su agenda para pararse en Menorca 
es muy de agradecer. Los que me conocéis, y creo que me conocéis la mayor parte de 
los que estáis aquí, sabéis que no acostumbro a alargarme en las presentaciones, pero 
este año quisiera decir alguna palabra más. Quisiera hacer un poco de historia, no os 
asustéis será una historia corta, porque no sé si este será el último o el penúltimo de los 
encuentros que participare en coordinar antes de la jubilación. Hay que dejar paso a que 
otros compañeros, expertos, amigos, se hagan cargo de lo que he estado haciendo los 
últimos 20 años. Efectivamente, llevamos 20 años viviendo aquí a lazareto con la 
Fundación Educación Médica. De hecho, hemos organizado 19 encuentros en los 20 
años que llevamos aquí, esto es casi ininterrumpidamente; el único año en el que hemos 
fallado fue precisamente el año pasado en el que, por circunstancias llamemos extrañas, 
no nos dejaron terminar de organizar el Encuentro. 
 
Empezamos los primeros encuentros mientras dirigía el Departamento de Metodología 
y Gestión de la Educación en la Escuela Nacional de Sanidad el Instituto Carlos III en 
Madrid. Allí tuve la ocasión de conocer algunos compañeros de un gran nivel académico, 
entre los que vislumbro a uno que está hoy sentado aquí entre nosotros, (¿te acuerdas 
José Ramón Repullo?). Fue una gran experiencia y me dejó como herencia participar en 
la Escuela de verano de Salud Pública del Lazareto de Menorca que yo no conocía. Los 
dos primeros años el organizador en solitario fue la Fundación Educación Médica, el 
tercer año se incorporó la Sociedad Española de Educación Médica que lo ha continuado 
haciendo hasta fecha de hoy, y luego, a lo largo de los años, se han incorporado en la 
organización diferentes instituciones como Colegios Profesionales, Sociedades 



Científicas o la propia FACME. Pero la institución que ha estado presente en los últimos 
siete años ha sido el Consejo General de Colegios Oficiales de médicos. Así pues, FEM, 
SEDEM y CGCOM han formado un terceto de colaboración en la coordinación de los 
Encuentros en Menorca. Creo poder hablar por las tres Instituciones si digo que esta 
colaboración ha sido siempre grata y fructífera. Y las tres instituciones organizadoras 
están convencidas de que es importante y útil dejar constancia escrita (y visual) de las 
actividades realizadas en el Lazareto de Menorca. Participar en el Encuentro está bien, 
pero si no se hace el esfuerzo de dejar constancia, cuando la barca se va se lleva lo que 
se ha hablado y los recuerdos no quedan, simplemente desaparecen. Ese es el motivo 
por el que intentamos dejar constancia visual de los Encuentros del Lazareto 
(grabaciones). Además, intentamos publicar, de una u otra manera, las actividades 
celebradas. De esta manera, dejamos constancia de lo que hacemos y lo ponemos a 
disposición de todo el mundo ya sea consultando la web o las respectivas publicaciones. 
 
Publicaciones como “El médico el futuro”, cómo “Aprender a ser médico” o como “La 
regulación de la profesión médica” han sido gestadas en las discusiones de las aulas del 
Lazareto. Estamos convencidos de que lo que se gesta en los Encuentros de Menorca 
son siempre ideas y proposiciones muy sanas porque en este espacio todo el mundo se 
puede expresar con mucha claridad y sin tensiones institucionales. Un buen ejemplo es 
el curso que organizamos en el 2017, con el título de “Valores del médico” que nos 
permitió elaborar una publicación que todavía no ha visto la luz pero que la verá en 
breves días. Esta publicación lleva el mismo título del Encuentro “Los valores del 
médico”. En la segunda página de la publicación aparece la foto de los participantes en 
aquel Encuentro y alguno de los presentes, asiduos al Lazareto, pueden buscarse en ella. 
Esperamos que en un futuro podamos seguir haciendo cosas parecidas, es decir, 
esperamos que de este encuentro podamos poner a vuestra disposición un legado visual 
y escrito.  
 
No quiero terminar sin insistir, a pesar de que todos lo tenéis claro, en las ocasiones que 
presentan los Encuentros del Lazareto. Los encuentros en Menorca son una posibilidad 
de diálogo a todos los niveles. No solamente en el aula con los ponentes que nos 
explican cosas novedosas. El aula podemos interaccionar y podemos preguntar a pesar 
de lo muy apretado que es el horario. Pero no solo podemos interaccionar en el aula, 
tenemos el bar, disponemos del café o la comida, vamos juntos en barca, podemos 
quedar para la cena. Todos estos espacios son propicios para el diálogo; no lo 
desaprovechéis porque todo esto es el Lazareto. Y repito, gracias a todos por venir, y 
esta vez os lo digo no desde la visión institucional sino personal gracias; estoy muy feliz 
de veros en el Lazareto de Menorca. 
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